

Título de la ponencia: Transformación de las dinámicas socioeconómicas ante el desastre ambiental de la Ciénaga Grande de Santa Marta 1956-2018.

Ponente: Esteban David Arredondo Noreña, estudiante Maestría en Historia - Universidad del Valle - Cali-Colombia

Correo electrónico: estebandavidarredondo@gmail.com

Línea temática: Historia del mar, litorales y e insularidad

Resumen:

Esta ponencia tiene como objetivo analizar, desde el enfoque de la historia ambiental, los principales factores relacionados con el desastre ambiental ocurrido en la Ciénaga Grande de Santa Marta en Colombia, a partir de la construcción de la carretera Ciénaga-Barranquilla en 1956, lo que trajo consigo la ruptura en los procesos naturales de intercambio del flujo hídrico entre este complejo lagunar costero y el mar Caribe. Además esta obra de infraestructura ocasionó no solo alteraciones en este ecosistema sino también en las dinámicas socioeconómicas de la población que habita la zona.

Así, desde esta perspectiva historiográfica se busca detectar cambios y permanencias, con respecto a la transformación de este espacio natural y a las dinámicas socioeconómicas de los grupos humanos que lo habitan, tomando en cuenta que estas comunidades dependen de tal ecosistema y que además guardan una relación especial con el mismo, pues su cosmovisión se construye a partir de este, por lo cual sus dinámicas socioeconómicas se verán afectadas ante el daño ocasionado al mismo.

La ponencia trata de responder a la pregunta: ¿cómo se afectan las dinámicas socioeconómicas de una comunidad ante un desastre ambiental?, y se realiza desde la historia ambiental con el fin de evidenciar la importancia del análisis desde este campo de la historiografía, pues en la revisión de las transformaciones de este espacio también logramos detectar cambios a nivel socioeconómico en la población humana que lo

habita, pues esta se ve transformada con los impactos que recibe el ecosistema en el que se encuentra. Lo cual representa a una importante reflexión en torno a las posibilidades que brinda la historia ambiental para contribuir a la comprensión de procesos socioeconómicos de manera general, siendo esta una de las pretensiones que se presentan con este trabajo.

Ante esto se identificarán los principales factores que contribuyeron a la generación del desastre ambiental en particular, explicando el modo en que este se presentó y las diversas gestiones que se realizaron en pro de solucionarlo. Con respecto a ello, se reflexionará en torno a los alcances que se lograron con tales medidas, para finalmente pasar a observar las transformaciones ocurridas en las dinámicas socioeconómicas de los habitantes de la zona estudiada.

Se analizarán las características que identifican este espacio geográfico y su importancia como ecosistema, a partir del uso de mapas e ilustraciones que contribuyen al reconocimiento visual del mismo. El acercamiento a esta problemática involucró la revisión de fuentes informativas entre las que se destaca la prensa escrita y publicaciones especializadas respecto a este caso, las cuales permitieron conocer los graves efectos ocurridos a este ecosistema tan destacado del Caribe colombiano, así como las repercusiones generadas a la población que hoy vive las consecuencias de este desastre ambiental.

Palabras claves: Desastre ambiental, dinámicas socioeconómicas, historia ambiental.